

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

**CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES
DE NANTES**

AMBASSADE DE FRANCE A CONSTANTINOPLE

Série D (correspondance consulaire)

RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE DE LA SOUS-SERIE

BAGDAD

1741-1913

articles : 20

CADN, septembre 2003

1	Correspondance avec l'évêque de Babylone, Emmanuel Ballyet de Saint-Albert , puis avec Outrey à partir de 1776	1741-1780
2	Correspondance avec l'évêque de Babylone, Jean-Baptiste Bourg-Miroudot, en résidence à Alep (1781-1782) et le consul de France à Bagdad	1781-1798
3-6	Correspondance avec le poste de Bagdad 3 : 1803-1810 4 : 1811-1812 5 : 1813 ¹ 6 : 1814-1821	1803-1821
7*	Correspondance avec Sommaripa, Rousseau, Vidal, Raymond, Outrey, Mgr Coupperie	1813-1825
8*	Correspondance avec Vigouroux ²	1816-1824
9-10	Correspondance avec le poste de Bagdad 9 : 1826-1839 ³ 10 : 1840-1843	1826-1843
11	Correspondance avec le poste de Bagdad (1844-1846) Affaire particulière : réclamation Chanteduc, négociant français de Bagdad, août 1843-mai 1847	1843-1847
12-13	Correspondance avec le poste de Bagdad 12 : 1847-1852 13 : 1853-1858	1847-1858
14	Correspondance avec le poste de Bagdad (1859-1868) ⁴ Affaires particulières : réclamation Weber, négociant suisse, septembre 1866-février 1867 ; affaire Wartmann, négociant suisse, août 1865-avril 1868 ; affaire Pons, négociant français de Diarbékir, juin 1868 ; vol commis au préjudice de la famille française Chanteduc, juin 1868	1859-1868
15	Correspondance avec le poste de Bagdad (1869-1877) Affaires particulières : tensions entre le drogman du consulat et le Vali de Bagdad, mai-septembre 1874 ; voyage du navire de guerre <i>Du Couëdic</i> , mars 1874-janvier 1875	1869-1877
16	Correspondance avec le poste de Bagdad (1878-1885) Affaires particulières : saisie en douane des marchandises de Djébrail Asfar, janvier 1884-février 1885	1878-1885

¹ Avant la dépêche du 9 janvier 1813 se trouve une note « sur la campagne du pacha de Bagdad contre les Moutefiks arabes » comprenant deux plans.

² A la fin du volume : une dépêche adressée à Mgr Coupperie, « gérant les affaires de France à Bagdad ».

³ En annexe à la dépêche du 3 mai 1832 : copie du testament de Pierre Alexandre Coupperie, évêque de Babylone (12 juin 1828).

⁴ En annexe à la dépêche du 7 mai 1860 (annexe n°5) : *vue à vol d'oiseau et plan de Kéfil pris du dessus du minaret* (calque) ; à la dépêche du 23 novembre 1862, copie de la dépêche du 22 novembre 1862 : “découverte faite par M. Delaporte d'un caveau intact sur les ruines de Babylone, découverte de bas-reliefs de dimensions gigantesques faite par M. Delaporte à Nemroud. Tumulus, sur lequel M. Sayard avait, en 1840, fait de précieuses trouvailles” ; à la dépêche du 25 février 1863, copie de la dépêche du 21 janvier 1863 : “excursion de M. Delaporte en Babylonie” avec à la fin, un *plan du caveau funéraire découvert par M. Delaporte sur les ruines de Babylone* ; à la dépêche du 10 novembre 1863 : carte en couleur relative “à la digue que l'on doit construire à l'endroit nommé Djezaïr” (calque).

- | | | |
|-----------|--|------------------|
| 17 | Correspondance avec le poste de Bagdad (1886-1890)
Affaires particulières : affaire Sarzec, Auriol, et Naoum, juillet 1879-mai 1887 ; mort du vice-consul de France à Bassorah, Bréjard, juillet-septembre 1887 ; succession Mansion, réclamation de madame Kendall, sujette anglaise, novembre 1886-décembre 1890 ; construction d'un oratoire des Carmes à Amarah, mars 1888-décembre 1889. | 1886-1890 |
| 18 | Correspondance avec le poste de Bagdad (1891-1900) ⁵
Affaires particulières : mission du père Vincent Scheil, pour le déchiffrement et la publication de tablettes assyriennes, août 1892-mai 1894 ; terrain de l'ancien consulat de France à Bassorah, novembre 1886-août 1896 ; affaire Gabriel Asfar, gérant du vice-consulat de France à Bassorah, mars 1893-décembre 1898 ; succession Deplos, 1895-1898 ; note sur "La navigation sur le Tigre au-dessous d'Amarah", 1897 | 1891-1900 |
| 19 | Correspondance avec le poste de Bagdad ⁶ | 1901-1913 |
| 20 | Affaires particulières : arbitrage du consul entre une compagnie anglaise et les propriétaires persans du bateau persan <i>Torokeli</i> , avril 1898-août 1904 ; protection des intérêts français à Bassorah, mars 1900-juin 1908 ; plaintes contre G. Rouet, vice-consul de France à Bagdad, mai 1900-mai 1902 ; service français de navigation sur le Tigre, novembre 1901-juin 1902 ; M. Chaouriz, ex-drogman du consulat, janvier 1909-octobre 1912 ; fonctionnement du poste de Bagdad, juillet-octobre 1910 ; engagement de M. Godard comme architecte du vilayet et de la municipalité, septembre 1910-septembre 1913 ; engagement de soeurs françaises pour l'hôpital municipal de Bagdad, juillet 1912-janvier 1913 | 1898-1913 |

⁵ *Plan général des travaux du Hindieh* dressé par l'ingénieur en chef, P. Schoendorffe le 20 février 1891. En annexe à la dépêche du 23 juin 1897 du consul de Russie à Bagdad, gérant le vice-consulat français : *croquis indiquant le cours de l'Euphrate & du Hindieh depuis Musseyib jusqu'à Samara et croquis indiquant la position du barrage du Hindieh et la dérivation creusée pour envoyer l'eau du canal Hindieh dans l'Euphrate*, mai 1897 ; à la dépêche du 23 janvier 1898 : photo du pont de Khur, commencé en octobre 1896 et terminé le 16 du courant, sous la direction de M. Jacquerez, ingénieur des Ponts et Chaussées, détaché au service des Domaines impériaux.

⁶ En annexe à la dépêche du 13 octobre 1906 : photographie de la "maison du musulman Borazanli après sa reconstruction" ; à la dépêche n°56 du 9 mai 1912 : plans des rez-de-chaussée et premier étage du consulat de France à Bagdad relevés le 19 mars 1912 par Afovan